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Comer, lápiz, auto, ordenar, bus, 
autobús, ordenador, coche-cama, 

vegetal, dáselo, comiendo, se lo doy, 
pendiente, cierrabares, lápices, dibujo, 

vegetariano, dependiente, salero, 
independiente, pesceteriano



  

Premisas
● La palabra, en contra de lo que es común pensar, no es la unidad mínima de 

significado.

La palabra



  

Premisas:
● La palabra, en contra de lo que es común pensar, no es la unidad mínima de 

significado.
● Hay pautas productivas y sistemáticas que dirigen los procesos de formación 

del vocabulario. 

La palabra
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Consecuencia:
La palabra no es la unidad mínima y básica para la Morfología, 
aunque sí puede serlo para otros niveles de análisis como el 

sintáctico o el semántico. 
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Estructura de la palabra

La palabra es una unidad lingüística formada por uno o más monemas. Los 
monemas son las unidades más pequeñas dotadas de significación. Los 
monemas pueden ser raíces (o lexemas) o morfemas (o desinencias).



  

Estructura de la palabra

La raíz o lexema es el elemento fijo de la palabra y su significado es pleno, 
pues transmite un concepto que puede hallarse en el diccionario. Así en los 
vocablos empuñadura, puñado, puñal, puñalada y puñetazo hay un elemento 
invariable (puñ): ese elemento es la raíz.
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Algunas palabras tienen aparentemente raíces distintas. Sin embargo, son variantes de la misma raíz 
porque aportan el mismo significado a todas las palabras que las que aparecen. Así, dicha variante de la 
raíz se le denomina alomorfo.

Un alomorfo constituye una variante de un monema. Así, la forma verbal sueñas presenta el mismo 
monema que soñar, aunque se trate de un alomorfo distinto. Lo mismo ocurre con piedra y pedrusco o 
con lech-e y láct-eo (lech- es la raíz castellana y lact- es la raíz culta que deriva directamente del latín).
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Un alomorfo constituye una variante de un monema. Así, la forma verbal sueñas presenta el mismo 
monema que soñar, aunque se trate de un alomorfo distinto. Lo mismo ocurre con piedra y pedrusco o 
con lech-e y láct-eo (lech- es la raíz castellana y lact- es la raíz culta que deriva directamente del latín).

En el sustantivo, si este carece de oposición de género, se considera que la vocal final, si la hay, forma 
parte del lexema. Así, en palabras como “mesa” o “rana”, como no tienen morfema de género están 
formadas por un lexema en su totalidad.



  

Morfemas derivativos

Los prefijos:

● No cambian la categoría gramatical de la palabra.

● Altera el significado de la palabra a la que se añade.

● En una palabra puede aparecer más de un prefijo.



  

Tipos de prefijos

● a) Negativos: indican privación, oposición o contrariedad: 
anormal.

● b) Locativos: señalan algún tipo de relación espacial 
(proximidad, lejanía, anterioridad, posterioridad, situación 
intermedia, posición superior, posición inferior): antesala.

● c) Temporales: expresan una relación temporal: prehistoria.

● d) Cuantitativos: aportan a la raíz la idea de cantidad o 
tamaño: pluriempleo.

● e) Intensificadores: añaden a la raíz la noción de refuerzo, 
exceso, preeminencia: supersecreto.



  

Morfemas derivativos

Los sufijos:

● Pueden cambiar la categoría gramatical de la base a la que se unen.

● Una palabra puede estar formada por más de un sufijo.

● Tipos:

– Significativos: transforman el significado de la base.

– Apreciativos: no transforman el significado de la base (aumentativos, 
diminutivos y despectivos)



  

Sufijos verbales

● Incoativos. Señalan el comienzo de la acción: -e(ar) 
amarille(ar); -ec(er) anochecer.

● Reiterativos o frecuentativos. Indican la repetición de una 
acción: -e(ar) relampaguear.

● Factitivos o causativos. Los sufijos factitivos son -ific(ar), 
-igu(ar), e -iz(ar), y aportan a la raíz la idea de hacer, 
convertir en, causar (beatificar hacer a alguien beato).

● Despectivos o peyorativos. Aportan la idea de desprecio, 
repulsa o burla: -e(ar) discursear.



  

Sufijos apreciativos

● Los sufijos apreciativos pueden clasificarse en:

a) Diminutivos: expresan el aprecio y la simpatía del 
hablante hacia lo que menciona (abuelito); o la idea de 
pequeñez (tamaño) o escasez (cantidad): bolsico, 
fichita...

● b) Aumentativos: transmiten el significado de grande 
(tamaño) o excesivo (cantidad). A veces también puede 
transmitir una actitud de desprecio, burla o escasa 
simpatía por parte del hablante (perrazo, carpetón).



  

Sufijos apreciativos

● c) Despectivos o peyorativos. Aportan únicamente la 
idea de desprecio, repulsa o burla:

cuartucho, cabezón, casucha...



  

Prefijos y sufijos cultos

● Los prefijos cultos pertenecen a la categoría de las preposiciones, 
adverbios, numerales, pronombres o partículas inseparables del latín y 
griego. Luego veremos que las raíces prefijas serán en su mayoría 
sustantivos, adjetivos y verbos.

●



  



  



  



  



  

Morfemas derivativos

Los interfijos son elementos de enlace entre el lexema y el sufijo y carecen de 
significado.

● Pan – pan- ec- ito

● Leche- lech -ec-ita

● Cursi – cursi -l-ada

En cambio: empanadilla lleva dos sufijos: de pan- empanado-empanadilla (em-
pan-ad-illa)



  

La palabra

Clases de palabras según su estructura



  

Clases de palabras

● Simples: Lexema (+ morfemas flexivos)

● Derivadas: Lexema + morfema derivativo (+morfemas flexivos)

– Prefijación: Prefijo + lexema (+ morfemas flexivos)

– Sufijación: Sufijo + lexema (+ morfemas flexivos)

● Compuestas: 2 o más lexemas (+ morfemas flexivos)

● Parasintéticas: 

– Derivación + composición: Quinceañero, centrocampista

– Prefijación + sufijación: Enriquecer, despuntar

● Otros mecanismos: siglas, acortamientos, locuciones...



  

Palabras compuestas

Al unirse los lexemas uno de ellos puede cambiar, por sonoridad o por 
adaptarse a una norma ortográfica:

● Ciempiés y no cienpiés 
● Balompié y no balonpié ni balonpie



  

Morfemas independientes libres

● Son aquellos que no necesitan ir unidos a ningún lexema, sino que forman 
por sí solos una palabra. Son morfemas independientes los determinantes, 
las preposiciones y las conjunciones.

● En la composición suele presentarse como una -i o una -o. Ej: blanquiazul, 
verdiblanco, tontiloco, boquiabierto, gasómetro



  

Composición culta

● Cuando una de las dos raíces tiene 
procedencia del latín o el griego, se considera 
cultismo, composición culta. No sería un prefijo 
ni un sufijo.

● Ejemplos: aristocracia / antropólogo

                biosfera / centrífugo



  

Composición culta

● Consiste en formar nuevas palabras mediante la 
yuxtaposición de dos o más raíces, de las que al menos 
una de ellas es de procedencia clásica (griego o latín). 
Rasgos:

● Sus constituyentes reciben el nombre de raíces prefijas y 
raíces sufijas. Pero no son prefijos y sufijos, sino 
auténticas raíces, portadoras de significado léxico. El 
nombre de raíces prefijas o sufijas se debe al lugar que 
ocupan (posición inicial o final).

● Ejemplo: Raíz prefija    raíz sufija
aristo +      cracia



  

Composición culta

● Algunas raíces pueden ocupar indistintamente la primera o 
la segunda posición dentro del compuesto. Ejemplo: 

● Raíz prefija      raíz sufija
     antropó   +    logo

       fil            +    ántropo

● En ocasiones suele intercalarse una vocal de enlace (o, i), 
al que llamamos morfema libre independiente. Ejemplo:

● Raíz prefija    M.L.I.  raíz sufija
      gas        +       ó        +         metro

      cavern(a)    +    í      +        cola   



  



  



  



  



  



  



  

Composición culta
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Raíces sufijas

A diferencia de lo que sucede con las raíces 
prefijas, las variaciones formales de las raíces 
sufijas conllevan un cambio de significado: así 
nos encontramos con abundantes voces 
grecolatinas en las que una forma designa la idea 
de actividad y la otra expresa el concepto de 
agente o instrumento. Por ejemplo, la palabra 
agricultura significa “cultivo de la tierra” (actividad) y 
agricultor significa “persona que cultiva la tierra” 
(agente):



  

Raíces sufijas



  

Raíces sufijas

En ocasiones, un mismo significado lo expresan 
dos raíces distintas, una griega y otra latina: 
-fago (griego), -voro (latina). Ejemplo: 
antropófago/ carnívoro



  

Raíces sufijas



  



  



  

Verbos parasintéticos

Se forman a partir de un sustantivo o un adjetivo. 
Verbos denominales:



  

Verbos parasintéticos

Los verbos deadjetivales presentan menos 
posibilidades combinatorias:



  

Verbos parasintéticos



  

Adjetivos y sustantivos 
parasintéticos

La mayoría de los adjetivos parasintéticos son participios que funcionan como 
adjetivos; otros se han formado a partir de prefijos cultos:

● Abigotado

● Polifacético

Los sustantivos parasintéticos son muy escasos: empiñonado.
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